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一天四表态
不会取缔余额宝

4日上午全国政协小组讨论

会结束后，全国政协委员、中国

人民银行行长周小川再次被记

者团团围住。对于互联网金融以

及余额宝的问题，他重申在金融

领域“ 鼓励科技的应用”。

周小川在参加全国政协小

组讨论会时说，对于余额宝等金

融产品肯定不会取缔，过去没有

严密的监管政策，未来有些政策

会更完善一些。

当天举行的全国政协经济

组分组讨论会上，互联网金融引

发委员热议。全国政协委员、中

国人民银行副行长潘功胜指出，

“ 规范发展互联网金融，要进一

步推动金融改革，推进利率市场

化，放开传统领域金融价格管制

等金融市场化改革。”

同一天，全国政协委员、中

国人民银行副行长易纲接受记

者采访时表示，要支持和容忍余

额宝等金融产品的创新行为，同

时也将适当采取措施对可能产

生的市场风险加以引导和防范。

低门槛投资
让老百姓得便利

对于央行高层就“ 余额宝”

一天四次表态，在沪全国人大代

表樊芸表示认同。

对于“ 余额宝”、微信“ 抢

红包”的猛烈攻势，樊 芸 身 边

众多朋友都飞快地“ 陷”入进

去。在好奇心的驱使下，春节过

后，樊芸也尝试着把一些零钱

投入“ 余额宝”。“ 不用出门在

银行排队，在家就可理财；刷刷

手机就能非常透明清晰地了解

自己每日收益状况⋯⋯我能想

象到这种创新模式带给老百姓

的惊喜。”

樊芸坦言，她试水“ 余额

宝”主要是出于3个目的：好奇、

支持金融创新、想要研究，建言

国家层面出台举措控制风险。正

所谓不入虎穴焉得虎子，樊芸决

定一边体验一边研究看看。

据了解，“ 余额宝” 规模已

超过4000亿元，此外，“ 理财通”

以及更多的“ 各种宝”也开始风

生水起，互联网金融究竟是凭着

怎样的能量如此轻松就撬动了

“ 存款搬家”的杠杆？

樊芸认为，这些互联网金融

产品，说到底本质还是金融，只

不过应用了现代的科学技术和

互联网的手段来发展金融，但最

重要是商业模式发生了重大变

革，是具有挑战性和颠覆性的。

“ 互联网金融给我们带来

了首先是手段的方便快捷，而且

是低成本、大规模，把我们的储

蓄变为投资。我们叫了这么多

年，想把老百姓的储蓄变为投

资，一夜之间，‘ 余额宝’ 实现

了。”樊芸说，老百姓几十元、几

百元、几千元都可以投资了，实

现了草根阶层的低门槛投资，而

过去无法想象。

其间，老百姓还通过互联网

做到了时时查看交易记录、评估

个人信用等级、分析财产状况、

消费习惯等。

如果发生
不可控事件该怎么办？

互联网金融确实让普通百

姓尝试到了甜头，可一旦发生系

统性风险，或是突发事件，投进

去的钱怎么赎回？随时转入转

出 的 运 行 方 式 出 现 大 规 模 挤

兑怎么办？宣传只说“ 高出传

统活期存款数十倍的回报”却

绝口不提自身的违约责任，究

竟会让老百姓可能面临怎样被

动的局面？

“ 如此种种，在 当 下 暂 时

的高收益诱惑面前容易让人变

得麻痹，无暇顾忌和思考。”在

樊 芸 看 来 ， 这 些 必 须 未 雨 绸

缪，防患于未然。“ 所以，一方

面是肯定其创新的特质，另一

方面更要加强对互联网金融的

监管。”

樊芸认为，首当其冲的是应

该为“ 余额宝”这些游离于金融

监管体系之外的新生“ 宝宝们”

制定行业的规范，有了行业引

导，不至于出现无序竞争或者垄

断竞争。此外，要加强风险监控，

把握住由于人为或者是不可抗

力因素导致局部或者系统性的

风险，造成不必要的挤兑，维护

社会稳定。其次，要把握资金的

出境安全，并加大对行业反垄断

的机制。

与此同时，大数据时代的信

息安全也格外让人关注。“ 因为

每个人在互联网上都绑定了信

用卡和个人信息，身份证信息以

及密码，以及个人的消费习惯等

等都留下了痕迹，怎么把握好信

息安全问题，在这方面必须快速

制定我们国家对个人信息和企

业信息的管理相关办法以及隐

私权的保护。”

全国人大代表、上海市经信

委副主任邵志清对于互联网金

融的发展，总体也是鼓励健康发

展，又要强调有序适度监管。在

他看来，规范和发展应该是并重

的，“ 我们也可以借鉴自贸区建

设负面清单的思想和管理措施，

列出底线，明确哪些是不能触碰

的。”

邵志清强调，不能因为鼓励

发展就忘了底线，他所说的底线

就是“ 负面清单”，违法乱纪、损

害群众利益，损害财产安全的事

情企业不能做，政府部门通过规

范，让企业守好底线。同时也要

鼓励企业创新，在企业通过有效

资金管理措施确保财产安全的

前提下，应支持企业开展各类创

新，这就是“ 正面清单”。

“ 互联网金融飞速发展在

对传统银行的冲击时，恰巧也应

是传统银行反思和改革的契机，

期待传统银行就此拿出新的面

貌。”邵志清说道。

互联网金融
马上有钱？有风险？

互联网金融到底是“ 马上”

有钱，还是“ 马上”有风险？互联

网金融对传统金融业是搅局还

是颠覆？互联网金融未来发展的

路径何在？围绕着这三个问题，

来自金融和IT领域的代表委员

对这一话题展开了对话。

如何看待风险问题？
观点一：创新总是伴随着风

险，还需监管到位

———全国人大代表、中星

微 电 子 有 限 公 司 董 事 长 邓 中

翰：对互联网金融一定要有探

索和包容的心态。我国改革开

放多年来，一大经验就是鼓励

创新，允许尝试新东西，正是在

这一过程中，国家活力得到提

升。至于创新过程中出现一些

风险，也是正常现象，这时监管

也要跟上。

观点二：只宣传收益本身就

是一种风险

———全国政协委员、中国工

商银行原行长杨凯生：任何一类

投资产品如果只宣传收益，而不

把风险说够，这本身就是一种风

险。

是搅局还是颠覆？
观点一：互联网金融正在改

变传统金融业

———全国人大代表、腾讯公

司董事会主席马化腾：互联网对

传统行业的改变，是外在能力对

原有资源的提升。它对金融是一

种改良，也是一种颠覆。

观点二：互联网金融还取代

不了传统银行

———全国政协委员、银监

会原主席刘明康：尽管互联网

金融现在发展势头很迅猛，而

且也存在诸多优势，但是互联

网金融要想取代传统银行业的

所有业务是不可能的。当然也

会逼着金融业有一个脱胎换骨

的改造。

发展的路径何在？
观点一：鼓励和规范互联网

金融发展，政策需完善

———全国人大代表、人民

银行广州分行行长王景武，对

互联网金融应持鼓励态度，但

当前互联网金融却游离于金融

监管体系之外，互联网金融发

展应该受到必要和适当的金融

监管。

观点二：支持互联网金融

“ 野蛮生长”

———全国政协委员、人民银

行重庆营管部党委书记白鹤祥：

余额宝、零钱宝等互联网金融产

品和模式，为利率市场化接下来

的普及做了铺垫。从这个层面上

讲，互联网金融的“ 野蛮生长”

值得鼓励。

据新华社电

央行高层表态：不取缔各种“ 宝”
代表建言，首先要给新生“ 宝”制定行业规范

借鉴负面清单思路设底线

“ 互联网应用对金融业态

发展带来的巨大影响，都迫切需

要通过立法来加强境内金融消

费者权益保护工作。”全国人大

代表、上海黄金交易所理事长许

罗德认为，互联网金融已不是金

融市场的补充，而是组成部分，

今后还可能成为重要组成部分，

制定《 金融消费者权利保护条

例》势在必行。

许罗德说，目前，“ 一行三

会”虽然都组建了金融消费者权

益保护内设机构，但金融创新导

致金融产品和服务出现跨行业、

跨市场的交叉与融合。金融混业

经营趋势日益明显和频繁，超出

了分业监管的范围。同时，以“ 余

额宝”、微信支付为代表的互联

网金融发展迅猛，都对现行的分

业监管和“ 一行三会”的金融消

费者权益保护机制形成了挑战。

“ 无论什么样的情况，金融

消费者的权益都应该受到保护

的。应顺应金融业态的变化和发

展，立法确立统一的长效协调机

制，确保金融行业规则的一致

性，成为切实保护金融消费权利

的关键。”许罗德说道。

通过立法保护消费者权益

[声音]

新华社资料图

从打车神器到互联网金融的“ 各种宝”们，互
联网的每一次创新都激活了市场，也给行业秩序
和监管等带来不小挑战。青年报记者了解到，不少
在沪全国人大代表建言必须出台相应的监管措
施，是到了及早制订游戏规则的时候了。

昨天一天，中国人民银行行长周小川、副行长
潘功胜和易纲三位全国政协委员就被记者追问四
次，均表示鼓励互联网金融，不会取缔余额宝，并
将加强监管。 青年报北京特派记者 刘昕璐

风云对话


